

# EL DIARIO

Periódico imparcial

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS

Toda la correspondencia de carácter administrativo al Administrador

Ofinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Precios de suscripción

En Orihuela, un mes. . . . . 1.50

Fuera, un trimestre . . . . . 3.50

Pago anticipado

## Imprenta

— DE —

### Juan Sasnano-ORIHUELA

Trabajos rápidos en colores: tarjetas, facturas, circulares, memorandums, cartas y sobres comerciales, etiquetas, enormes tiradas de prospectos á precios increíbles.

CALLE DE SAN PASCUAL, 9

## Zapateria Cupones-Pólizas

GERENTE:

**D. Victorio Albentosa Amador**  
LORCA

Mediante una pequeña combinación todo el mundo puede calzarse por

**DOS REALES**

Comprad un cupón cuyo precio es de tres reales y presentándose en esta sucursal abonando once más entregarán una póliza con cuatro cupones. Vendo V. estos tres reales por lo cual se rescata de tres pesetas y cuando yo los haya recibido para su canjeo tiene derecho a un par de botas o zapatos del 38 al 44 de caballero y del 33 al 40 de señora.

## Por el orden público

Ayer decíamos en una noticia, que por hallarse concentrada la guardia civil, de esta ciudad en Torrevieja, tuvo el alcalde que armar de carabinas a dos guardias municipales para que fueran a la parada de Mo-

lina», por si en aquella acequia se presentaban más mondadores de los necesarios y había alguna alteración del orden público; y prometimos ocuparnos con más extensión del asunto, lo cual vamos a hacer hoy.

Afortunadamente, es nuestro pueblo de costumbres pacíficas, y el orden público está casi siempre garantizado por la misma naturaleza tranquila de

nuestros conciudadanos, pero no es conveniente tampoco descuidar las previsiones, por que a veces los que parecen mansos rebaños, se convierten en furiosos impulsivos, que sin freno y sin temor de que se le imponga por carecer de las fuerzas necesarias, se lanzan a toda clase de desmanes y atropellos; y en estos días, en que los mondadores acuden en busca de trabajo, con necesidades urgentes que cubrir, y con pocos medios para hallar lo que para cubrir las necesitan, puede el hambre, obrar el milagro peligroso de la transformación de los rebaños mansos en jaurias hidrofóbicas, con peligro de la paz pública, y del orden social; aunque los obreros tuvieran en descargo de sus desmanes, las necesidades perentorias y tiránicas de la vida propia y de los suyos; por eso, seran muy conveniente, que nuestra ciudad, una ciudad importantísima, en cuya extensión viven más de treinta y seismil habitantes, quedar desguarnecida de la guardia civil, que le corresponde, pues la presencia de los números de ese benemérito instituto, puede en muchos casos evitar males grandes y graves, que otra suerte; pudieron ser irremediables.

Ya sabemos, que cuando las autoridades superiores obran de esta suerte, es porque lo creen necesario, y no son estas líneas de censura, sino de simple llamada de atención, para que se fijen sobre todo

del Ilustrísimo señor Gobernador civil de la Provincia, en el peligro que encierra, dejar una ciudad como Orihuela, huérfana de la fuerza más puramente indispensable, pues en un momento dado, por esas razones imprevistas que agitan y modifican siquiera sea momentáneamente la psicología de las multitudes, pueden estas lanzarse a alguna aventura desdichada, que solamente con la presencia oportuna de la fuerza pública, puede solucionarse sin grandes males.

## INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Se dispone que los maestros interinos y sustitutos nombrados con anterioridad al 1.º de Julio de 1911 que deseen ingresar en la enseñanza, lo manifiesten a la Dirección general de primera enseñanza por conducto de las juntas provinciales en instancia con hoja de servicios en el plazo de cuarenta y cinco días.

Se dispone que durante un plazo de quince días remitan sus hojas de servicios certificados por las juntas provinciales cuantos aspirantes del concurso de traslado de 1912 hayan pedido direcciones de escuelas graduadas o regencias de escuelas prácticas agregadas a los Normales.

Dofia Ana Morera, maestra auxiliar de Jijona, remite ins-

Establecimiento de tejidos . . . Temporada de verano  
Ultimas novedades para señoras . . . Gergas . . . Especialidadn géneros blancos.

GRAN PAÑERIA Estambres heviot. Armures y mantas de viaje

ancia para la Dirección general solicitando se le conceda e sueldo de 1.000 pesetas.

Los alcaldes de Alcalali y Bañeras, remiten relaciones de los señores maestros jubilados que han pasado la revista reglamentaria en los pueblos de referencia.

El día 4 de los corrientes empezaron algunos habilitados de esta provincia a hacer efectivos los libramientos correspondientes a los haberes y a la gratificación de adultos del pasado mes de Febrero, quedando en el mismo día abierto el pago.

Participa el Alcalde de Salinas, que las clases diurnas funcionan sin interrupción en el indicado pueblo.

El Alcalde de Orihuela comunica que doña Francisca García Ballesta, maestra de Hurchillo se posesionó de su cargo.

Para el concurso de ingresos de interinos se hallan vacantes las siguientes escuelas:

Distrito Universitario de Granada.—La escuela nacional de primera enseñanza de Benahavis (Málaga) dotada con 500 pesetas de sueldo anual, que ha de proveerse en maestra. «(Gaceta) del 26).

Universidad de Salamanca.—«Para Maestros». — Provincia de Avila: Avellaneda y Fuente el Saz.—Provincia de Salamanca: Castillejo de dos Casas.

«Para Maestras». — Provincia de Zamora: Barjocoba, «(Gaceta) del 27).

## Por si acaso...

—Quien tiene la llave de la despena, de una persona. Manda en su conciencia—dijo Costa.—Y otro autor que no recuerdo, decía: «Quien tiene el secreto de alguien, es su dueño».

Las dos paráfrasis tienen un igual concepto. Varian en palabras y en sentido plástico. La primera es de una naturaleza vital más práctica. La segunda es más camística. La una es más amplia. La otra más limitada. Pero ambas responden al estado social actual; en ideas y en necesidades. Suponen pérdida de voluntad. Por necesidad o por confianza.

Evidentemente; nuestra moderna sociedad, no puede ser culpada, de falta de ideas, de instrucción, ni de aspiraciones. Hay que residenciar la desigual. La desigualdad subyuga las inteligencias, las esclava, las impetra y la convierte en esclava de las situaciones. Por la desigualdad, el producto del trabajo de un hombre; que creó ideas, que las dió la fuerza de sus convicciones, que las alienta con su vida y la tegió de sentimiento, no fructifica ni alcanza victoria.

En esos dos pensamientos que encabezan la crónica, se condensan dos momentos capitales de la vida del hombre. El uno comprende las necesidades; el otro la libertad. Como opuestos a ellas tenemos la abundancia, necesidades cubiertas, apetitos satisfechos, etc. Esto de una parte. Como opuesta a la libertad. la esclavitud; claro que nos referimos en esta parte a la libertad y esclavitud ética, a la moral.

El fanatismo, de que peca el régimen parlamentario moderno, trae como consecuencia absorción de todos los sitios distinguidos, juntas retribuidas y lugares de dominación, por aquellos a quienes el favor se les dispensa. El favor se propala asombradamente y llega hasta los más insignificantes cargos. El desvalido, el huérfano, el trabajador, que no llega a ser una mentalidad, muere ignorado porque los ujieres que guardan la alfombra escalera de la justicia, no dejan accesible el paso a la virtud, al mérito, al trabajo; cuando van solos, sin guardas, sin Mecenas; que en esta época son: amigos, parientes, electoreros. Y la vida efímera de la juventud; esta vida en la que convergen todas las fuerzas, todas las plenitudes; de voluntad, salud, actividad, fantasía, etc, pasa fugaz y

no deja huella. Faltaban coadyuvantes.

Consecuencia de este estado morboso de la vida presente, es la práctica, plausible, de la juventud. Tener una ayuda, un patrocinio y aprovecharle. Y, como resultado, renunciar a inclinaciones, simpatías e ideas, que produjeron el trabajo. Y ante la doblez inevitable, si no se quiere vagar en la indigencia; la esclavitud de inteligencia, de ideas; de cuerpo, ya que este no es más que el arcón sin estilo, que conserva las joyas preciadas, que la filosofía (la lógica) llama facultades humanas. Reliquias perdurables del individualismo. Que unas veces son la admiración de los hombres y la satisfacción del poseedor y otras simples instrumento de los que se vale el padrino en provecho propio y lugar de mirada repugnante para su dueño, si éste tiene un sano juicio.

Como fin; que muchas inteligencias mueren en la oscuridad y otras las más aventajadas, apenas llegan a la penumbra de la realidad. Que en la Cátedra, en la Academia, en los ministerios, en la gloria del arte, no están todos los que, por sus méritos debieran estarlo.

El otro aspecto de la cuestión es más reducido. La voluntad se pierde por propia voluntad. El revelar el secreto que se preocupa, preocupando: contar cuestiones íntimas cuando no hay necesidad, implica una ligereza de carácter. Vuestro mismo secreto, puede ser el arma que os amenace. Cuando el amigo que os guarda vuestras cuitas misteriosas; puede dejar de serlo. O convéncelo. Tu secreto, se esgrimirá contra ti y te pondrá en ridículo o te llevará al vilipendio; según la especie de confianza depositada.

Esta cuestión, no es irreductible. Se evita que coaccionen la voluntad, teniendo lo suficiente para conservar las interioridades, un tanto peligrosas; de sucedidos, sospechas, pensamientos a realizar, o intimidades suculentas.

Aquí, como no tiene intervención el estómago, la cuestión es fácil de prevenir o de evitar previniendo. Hasta de abolir una amistad, por haber ella definido su continente. Es

preferible no desdoblarse en asuntos de cierta naturaleza intrínseca, que pueda perjudicarnos mañana.

Hay que conservar el secreto, con su entera naturaleza de tal. Así se beneficia el hombre y no predica medios de anatema contra él. Si por revelarlos os han de dominar, han de hipotecar la voluntad humana. El remedio está en las manos. Medir las palabras y no decir más que lo que os convenga. No sucede otro tanto con aquella otra limitación del sentido volitivo, cuando este se haya dominado por el hambre, material e intelectual: entonces la necesidad impera y se convierte en Señor Feudal de todo lo que constituye el ser humano: Espíritu, Materia.

Y sobre todo como dijo Jesús. «Si cuentas a otros tus secretos, estos dejarán de ser tales, desde que salieron de ti; dejarán de ser secretos.» Yo por esto y por propia conveniencia, sigo este ejemplo. Por si acaso...

C. LOHENGRIN.

Córdoba—Febrero 1913.

## NOTICIAS

Mañana dará comienzo en las Casas Consistoriales, la clasificación de los mozos de los reemplazos de 1910, 1911 y 1912, sujetos a revisión, por haber propuesto exenciones, en época oportuna.

De sus posesiones del campo, ha regresado la distinguida señora, doña Concepción Cervera, viuda de Grifol.

Mañana noche y esta noche, habrán grandes y extraordinarias funciones en el circo Cortés, de la plaza de la Constitución, en las que tomarán parte todos los artistas de la compañía, realizando nuevos trabajos, que seguramente, serán del agrado de los favorecedores del pabellón.

Están muy adelantados los ensayos de las marchas, y pasodobles militares, que con las bandas de cornetas y tambores, ejecuta a la charanga que acompañará a la brillante Centuria Romana que capitanea el entusiasta Sr. Montero, en las procesiones de Semana Santa

# La Alhambra

Gran establecimiento de tejidos

José Marín Garrigo

Temporada de invierno 1913

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señorita. Inmenso y variado surtido de colores blancos. Especialidad para trajes de caballeros.

MAYOR, ORIHUELA 32 y LA 1

De Valencia donde fué con motivo de la enfermedad que ha privado de la vida a su hija, doña Dolores, ha regresado la virtuosa señora, doña Francisca Rocamora, viuda de Cremades, a la que reiteramos el testimonio de nuestro pesar.

El presidente de la Junta de Hacendados de Murcia, D. Joaquín García, a presentado en el gobierno civil de dicha ciudad, un escrito de oposición al proyecto presentado por don Fúlio Roldán Cuenca, en el que tratan de aprovecharse tres mil litros de aguas, por minuto, del río Mundo, afluente del río Segura.

Con gran concurrencia de fieles viénense celebrando en las iglesias de Santiago y S. Gregorio de esta ciudad, los solemnes cultos de los novenarios, en honor de la virgen de los Dolores.

Para primero de Abril próximo está concertado el enlace de la agraciada señorita Enriqueta Martínez, con nuestro buen amigo el acreditado sombrero D. Mariano García, a cuya enamorada pareja, anticipamos nuestro parabien.

Realizando un vuelo en Han, el aviador Gastinger, un golpe de viento dobló el aparato que cayó al suelo desde gran altura.

El aviador resultó gravemente herido temiéndose que fallezca de un momento a otro.

## Misceláneas

En la porteria.

Dos médicos hablan del próximo fin de un enfermo, ante el cual acababan de celebrar consulta.

—¿Qué le parece a usted?

—Que seguramente morirá de una a tres de la madrugada.

—Lo mismo opino yo.

La portera, que escucha la conversación, dice a su marido:

—¡Qué sabios son estos señores! ¡Hasta la hora en que uno se va a morir saben!

—¡Calla, tonta!—la dice el portero—¡No han de saberlo, si son ellos los que nos matan!

En uno de los puntos de más tráfico de la capital, una vieja procura abrirse camino trabajosamente.

—Un simón, tirando de las riendas a su penco para no dejarla pasar:

—¡Ah: no sería la décima tercera vieja a quien atropella mi coche este año! ¡Número aeíagol!

Fábrica de envases de hojalata y madera.

## Boterío para fabricas de conservas

Estuches metálicos para azafraños, caramelos y pimentón.

## Almacén de maderas

Francisco Alemán, Litografía sobre metla.—Murcia.



## La Deliciosa

Confiteria y Pasteleria

de Luis Martínez  
Calderón de la Barca  
ORIHUELA



Imp. de Sansano— Orihuela

# José López Ortiz

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE CINES

Compone máquinas de coser, bicicletas, etc. Hace toda clase de instalaciones eléctricas. Suministra material completo para las mismas: hilos, teléfonos, cuadros indicadores, motores lámparas, arcos.

Se arreglan cinematógrafos  
CALLE DE SAN CAYETANO, 5 — ORIHUELA

# Banco de Cartagena

## GAJA DE A HORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche Yecla y Alcoy.

Saldo anterior	Plas. 15 069.380,89
Imposiciones durante la semana	» 358 964,38
Suma	Plas. 15.428 345,13
Reintegros	» 353,698,2
	Plas. 15,074 646,96

Cartagena 22 de Febrero de 1913.

## Oposiciones a la Hacienda Pública

FICIALES 4.ª (2,000 pesetas anuales)

## PRÓXIMA CONVOCATORIA

Para las futuras oposiciones a Oficiales de Hacienda, conviene a los que deseen preparar el Programa con la extensión necesaria para SOBRESALIR en estos concursos donde tanto aspirante acude, y con el tiempo suficiente para evitar las premuras del corto plazo que media desde que se anuncian hasta que comienzan los ejercicios, dirigirse a D. Francisco A. Orengo, Oficial por oposición con destino en la Intervención de Hacienda de esta provincia.

Para detalles de texto y sistema de preparación económica y ventajosa, Calderón de la Barca, 17, 2.ª.—Alicante

## Nota importante

Conviene a los que tengan propósitos de ingresar en este Cuerpo, prepararse para las próximas oposiciones, pues de prosperar los proyectos del actual Ministro de Hacienda, el ingreso se hará desde el año 1914, por la categoría de Oficiales quintos con 1.500 pesetas.

Calderón de la Barca, 17, 2.ª.—Alicante

## ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas de modas — José María Soriano Bueno, San Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia V. rgel.

La Reine de la Mode

Más de 120 modelos de todas clases. 1.25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

# Banco Hipotecario de España

restamos aotec rústicas, obra y Urbanas mortantes uess p oliciten. Periodos de 5 a 5 Interés: 4 25 por 100 anual con amortización

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten oposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA. Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117.

# Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva  
ORIHUELA Lorca La Unión Aguilas Mazarrón  
Caravaca, Gieza, Melilla, Hellin, Elche  
Yecla Alcoy

este establecimiento ofrece las mayores

facilidades para las operaciones siguientes

Compra y venta de Letras de Cambio y de Valores Industriales — Cobro y descuento de cupones y de otros de giro sobre España y el Extranjero — Cesión de giros en Posetas de H. Franco, México, etc. — Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y prin cipa es de plazas méricas y — — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar comisión alguna a sus clientes.

## Caja de Ahorros

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 5 por ciento anual, negociables en 31 de Diciembre de cada año. Los fondos se reinan de la vista.

# Gran almacén de maderas

— DE —

## Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela. En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Calvahe tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con todos los almacenes de España.

Calle de Unión Agrícola  
Orihuela

### IMPRESA PAPELERIA Y LIBRERIA

# Juan SANSANO Calle de S. Perual, 9, Orihuela

Grandes novedades en postales - Libros rayados de todas clases - Material completo para escuelas

## Vea V.

El dueño de este establecimiento agradecido del público por la acogida y favores que está dispensando se propone traducir en hechos su agradecimiento de las siguientes:

## Lea usted

valor OLIENTE se le regalará un bono con cinco números por cada 25 céntimos que emplee en objetos de esta casa en precisos y al que posea el número igual al del premio mayor de la lotería de Navidad se le regalará una magnífica escribanía.

Lapiceros y portaplumas fantasía - Estampas de todas clases Tindres la "Ville de Paris,"

# Fíjese V. en este anuncio

cas de conservar

Almacén de maderas

Francisco Alemán, Legado

sobre maderas - Murcia

---

En la portería

Dos médicos habían del pró-

ximo fin de un enfermo, ante

el cual acababan de celebrar

consulta

—¿Qué le parece a usted?

Jose López Ortiz

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE MACHINAS

Compre máquinas de costura, hiladoras, etc. Hace toda clase de reparaciones eléctricas. Suministra material completo para las máquinas de coser. Motores eléctricos, motores lamparas, etc.

CALLE DE SAN CAYRANO 2 - ORIHUELA